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野，推土机的轰鸣震撼耳际的同时，人们确实得到了居住和

环境的改善，而那些记载着历史的文化也永久地消失了。一

直以来社会做了各种尝试， 试图把新旧建筑文化融合在一起

，却往往弄巧成拙。现在一种新的思路提了出来：为解决“

新”与“旧”的矛盾尝试把新建筑建在旧建筑的屋顶上。

“798工厂”们在拆迁中挣扎 “现代建筑只是对有重点保护的

文物有所回避，而那些在文物保护之外又具有一定历史价值

的文物都在遗漏中随着新建筑的崛起而永久地消失，挣扎在

新建筑与旧文化之间的又何止798工厂一处？”一位资深专家

发出这样的担心，“过去我们对历史或者对于古建筑，要么

把它当做标本，保留下来，要么根本不要，把它抹掉，像电

脑的电子表格一样重新做一个新的。在现代化和城市化的名

义下，中国城市正在丧失个性和特征，也使得城市的竞争力

在丧失！” 据介绍，建筑专家口中的798工厂是位于北京东北

方向大山子地区的电子工业区，是上世纪50年代原东德政府

建造的，工厂的建筑风格具有浓郁的异国特色，是原国营798

厂等电子工业的老厂区所在地。工厂倒闭以后，这里数万平

方米的场地就闲置那里，近年来变成了艺术家的画廊和时尚

展示场所。现在，有人说这个地方可以容纳100多万平方米的

房地产项目，引起了开发商们浓厚的兴趣，可是为了实现100

万平方米的面积，很多原东德建筑会被彻底拆掉。 这样一来

矛盾就出来了，798工厂并不是一个简简单单废弃的工厂，而



是包含了深厚的文化底蕴在里面。从2002年开始，一批艺术

家和文化组织开始进驻，成规模地租用和改造空置厂房，逐

渐发展成 为艺术中心，画廊、艺术家工作室、设计公司、餐

饮酒吧等各种现代空间的聚合，形成了具有国际化色彩的

“soho式艺术聚落”和“loft生活方式”，引起了相当程度的

关注。经由当代艺术、建筑空间、文化产业与历史文脉及城

市生活环境的有机结合，“798”已经演化为一个文化概念，

对各类专业人士及普通大众产生了很强的吸引力，并对城市

文化生存空间的观念产生了影响。从另一个角度来看，电子

工厂倒闭以后，工人的工资就依靠艺术家们每月的租金过活

，如果对这里进行改造，不仅会破坏文化氛围，艺术家们走

了，下岗职工们也不会答应，因为那关系到他们的生活。 但

从经济角度来说，798工厂所占的20万平方米的空间如果利用

起来会创造更大的价值。在那片废弃工厂里“留守”的艺术

家坚持一点都不能动，而发展商要开发就要求全部拆除，双

方僵持不下，至今还尴尬地“晾”在那里。 除了“798工厂”

代表的具有一定价值的后现代工业建筑，带有北京历史特点

的胡同、四合院等也面临同样的问题，如果把它们完全保留

下来，那些漏雨的旧房子与现代文明格格不入，这些建筑如

今面临着拆、留两难的尴尬境地，成为社会的一块心病。 在

刚刚结束的北京2004年国际建筑师沙龙上，世界顶级建筑设

计大师伯纳德屈米对798工厂的改造提出了一个让人瞠目结舌

的方案：他打了个形象的比喻，把游泳池建在屋顶上。 屈米

先生早在去年就密切关注798工厂的改造，并且已经画好了草

图：“怎样才能既保持798工厂原来的文化艺术氛围，又能很

好地体现它的经济价值，我们想到在整体建筑上高出25米的



空间建新的群楼， 同时保持现有的建筑，再在旧建筑上面建

造新的住宅。有许多不同的方法，在考察现有空间时，只能

够在不同的地点建不同的房子。如果把不同的房建在同一个

地点，有可能会形成比较有趣的构架，和中国文化也有一种

相互关系，把具有文化价值的建筑保留下来，地基的落脚点

在房子以外的空地上，对应该保护的不会造成损失，新建筑

建造在旧的建筑上面，产生新的空间和新的环境，建筑的底

层也变成了可以展示画家作品的地方，当你走进整个区域，

可以同时看到旧的建筑和新的建筑。” 其实这在许多国家已

经成为现实，只是对于中国人还“难以置信”。屈米先生表

示，去年我被希腊政府邀请到雅典设计新的博物馆，在场地

上有很多古迹，必须把古迹收藏起来带到新的博物馆里面，

在一个很有历史性的工地我们怎么做呢？我们把整个项目抬

起来，当你进入新的博物馆的时候，你看到新的博物馆是在

空中，所有的古迹都是在地下。当你在新的建筑房间里面坐

下，能够看到地面的古迹，在博物馆的走廊不只看到展示的

古迹，同时还有室外的建筑。 在美国洛杉矶我们被要求把一

栋大厦拆掉，建一座新的艺术馆，当我到工厂时，我发现建

筑的情况很差，屋顶在漏水。虽然外面在漏水，但是，室内

的空间特别漂亮，特别大，很适合作为表演场地，我们就提

出把这个新项目建在旧的建筑上面。这个新建筑受到了文化

和艺术界的关注，很多艺术家都搬进这个大厦里，新和旧混

合起来，在新和旧之间的空间产生了很多我们可做的机会，

有人用这个空间来演唱和演出。 即使在没有任何环境的场地

，这种“空中楼阁”也一样可以完美地搭建起来，瑞士手表

广场，这个建筑大概在一周前完成。“空中楼阁”的可操作



性 “虽然这个方案很新颖，但是我有一点担心，它将来是否

会成为新旧完全不同的两个世界，因为下面被架空了。”生

活在798工厂的艺术家毛栗子首先说出了自己的担心。 在新的

大众空间里面，旧的社区和新的社区能够有交流的机会，类

似的项目会在周围提供很多的停车设备，在中心的位置都是

大众空间为主，地面和高层平衡很重要，两个不同社区之间

的交流会成为这个工程的重点。 更有人认为在地价上涨之后

，艺术家会不会离开，市场的介入会不会破坏原有的文化氛

围？ 798整体规划里面有很多大大小小的画廊、艺术机构和画

家自己的工作室，他们是否需要一个整体的规划？因为屈米

先生是从宏观的角度看这个东西，更多的是方便大众欣赏角

度的规划，但是798真正的主人是艺术家，他们是否需要一个

整体的规划，他们是否能够接受整体风格的再次创作还是个

问题。 除此之外，空中楼阁虽然对保护旧建筑有积极的作用

，可是空中建筑无疑会提高建筑的成本，这样一来成本的差

额由谁来承担，也成为争论的焦点。 如果做整体规划的话，

钱由谁来出。一个是开发商，一个是政府。据了解，政府现

在的态度还没有明确，可能是2008年之前不会拆，但是现在

有什么具体规划还说不清楚。如果开发商介入的话，798会不

会成为SOHO的模式，艺术家被迫搬到别的地方，整个风格

是否会被打破？某房产公司的宋姓高层给记者算了一笔账，

地面面积500×400米长的话，如果住宅用这样的土地， 法定

建筑面积也就是25到30万平方米，地面所有的保留面积都不

需要发展商再投钱盖了，已经存在了的仅仅是新的一部分，

新的部分如果在8至10万平方米的话，在经济上是不会有问题

的，如果新盖的太多， 真的盖到100万平方米，会让人觉得新



的部分太强大，新旧比例不协调而使旧的受到压抑？可是空

中建筑对技术和质量的要求比在地面上大得多，从这个角度

来说，建筑成本会有一定程度的上升，成本的差额需要某个

方面的协调来解决。 “如果798仅仅从经济角度和市场方式解

决的话，可能不是最好的办法，这种办法解决带来的后果是

使土地不断升值，使现有798的状态发生改变。”金典房产公

司的总经理张宝全认为，因为798不仅仅是旧时代的建筑，到

了今天它已经变成了现代艺术家的集聚地，这样两种东西已

经形成新和旧的历史风景。艺术家从全世界来看经济上不是

最富裕的，物质层面上是很贫穷的，他们对物质和房租等等

方面的承受能力是有限的，现在他们聚集在一个破旧的或者

等待拆迁的厂房，所以房价非常低；如果政府介入的话会有

很大好处，比如政府设定条件，这块地评估如果8个亿的话，

政府补贴2个亿，另外再给税费上的减免，给开发商这些条件

的要求是什么呢？对现有798建筑的保持，包括对现行艺术家

集聚状态的保持。如果通过这样政策调节的话，新的建筑可

以采取适当的办法，愿意怎么操作就怎么操作。如果单纯用

市场的办法，发展商要想平衡的话势必要把地价、房价抬升

，导致的后果是现在建筑里面所承载的艺术家集聚和艺术家

把他们的创造与这个空间融为人文景观，这种价值可能会被

市场所侵害，所以仅仅用市场办法不是最好的办法，也是一

条比较危险的办法。■链 接不伦不类的新旧结合 “北京到处

常见的是一个现代的房子要有一个窗花，一个调式，一个符

号，表示和传统有关系。”当代建筑文化领域艺术家、批评

家包泡调侃道。 “本来是很严肃的屋顶建筑，现在已经变成

厕所了，长城的城墙也在屋顶上出现了，本来非常具有特色



的亭式建筑被张冠李戴地安在高楼大厦的顶上.北京西客站6

层楼上那两个花费很大代价建上去的亭子，不伦不类的感觉

成为人们的笑柄。这是否叫继承，是否叫保护，是否是发展

？在建新建筑的时候，人们往往想用某种方式把新、旧两种

建筑风格融合在一起,盲目地把旧建筑设计语言带到新的建筑

里面去，结果却弄巧成拙。” 在古代建筑一般不高，最多两

层，亭子是应用最广泛也是最具有中国特色的建筑之一，而

前几年北京竟兴起了一场建亭子热潮，在现代化的高楼上安

上一个亭子，可是在高空建造亭子要花费比平地多出几倍的

人力、物力、财力，如此高高在上的美轮美奂的亭子又有谁

能登高欣赏呢，人们对它也只能远观了.可是任何事物的审美

都有一个角度的问题，以亭子来说，仰视的效果并不那么让

人满意，如果你在北京看到楼顶上坐落亭子的建筑时千万不

要以为那就是北京现代建筑的风格，那只是一定时期内探索

新与旧建筑风格相结合的败笔罢了。某房产公司的宋姓高层

苦笑。 这两年对于旧工厂的改造，从天津到北京，到其他省

市已经碰到了一系列的问题，我们积极呼吁要保留旧工厂、

旧车间、旧铁路，但都没有得到很好的处理和解决。1
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